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В 
столице во вре-
мя голосова-
ния, связанно-
го с поправка-
ми в Консти-

туцию РФ, наблюдателям 
и журналистам не меша-
ли работать на участках. 
Об этом во время брифин-
га 1 июля рассказал руко-
водитель общественного 
штаба Илья Массух. 

К наблюдателям 
все привыкли

Илья Массух отметил, что 
за все дни голосования между 
наблюдателями и членами ко-
миссий не возникало серьёз-
ных конфликтов.

 — Ни один наблюдатель, ни 
один журналист не был уда-
лён с участка, — подчеркнул 
Массух. 

По мнению руководите-
ля штаба, такого результата 
удалось достичь, посколь-
ку члены территориальных 
и участковых комиссий при-
выкли к тому, что за их ра-
ботой постоянно наблюдают. 
Илья Массух также напом-
нил, что никому не отказа-
ли в желании стать наблю-
дателем: набор был откры-
тым. Все, кто прошёл реги-
страцию и обучение, вышли 
на участки для голосования. 

Руководитель обществен-
ного штаба также заявил, что 
процесс голосования по изме-
нению Конституции РФ в Мо-
скве прошёл в штатном ре-
жиме и наблюдатели со сво-
ей задачей справились. Они 
обеспечили честность, про-
зрачность процедуры и кор-
ректность подведения итогов. 

Кампания по подготовке к 
плебисциту, по мнению ди-
ректора Центра политиче-
ской конъюнктуры Алексея 
Чеснакова, прошла очень по-
зитивно. 

— Результат гораздо более 
оптимистичный, чем перво-
начально ожидалось, — и по 
явке, и по голосам в поддерж-
ку поправок. И это несмотря 
на сложные условия, связан-
ные с пандемией. Была про-
ведена довольно эффектив-
ная кампания по разъяснению 
сути поправок и способов го-
лосования, это тоже сыграло 
свою важную роль, — сооб-
щил Чеснаков.

Не скрывали 
ничего

Как отметили практичес-
ки все эксперты, в том чис-
ле зарубежные, ни у кого не 
должно остаться сомнений в 
чистоте и представительно-
сти голосования. Волонтё-
ры-наблюдатели и система 
тотального видеоконтроля 
— это две составляющие так 
называемого высокого сто-
личного стандарта проведе-
ния любых выборов и голо-
сований. 

За соблюдением процеду-
ры внимательно следили как 
Мосгоризбирком, так и специ-
ально созданный обществен-
ный штаб. В нём ежедневно 
проходили встречи с журна-
листами. Сотрудники СМИ 
могли прямо на месте озна-
комиться с картой нарушений, 
которую составляла органи-
зация «Голос». Но, как отме-
тил председатель правления  
Фонда развития гражданско-
го общества Константин Ко-
стин, за семь дней наблюда-
тели не зафиксировали нару-
шений, способных поставить 
под сомнение легитимность 
голосования. 

— Все говорят о том, что ни-
каких серьёзных нарушений, 
которые бы повлияли на воле-
изъявление, на объективную 
фиксацию результатов воле-
изъявления, на текущий мо-
мент не зафиксировано, — за-
явил Костин.

По словам председателя 
Общественной палаты г. Мо-
сквы Константина Ремчукова, 
1 июля в штаб поступило 27 
обращений о возможных на-

рушениях на участках для го-
лосования. 

— Факты, о которых нам 
сообщали, были проверены 
и подтверждения не нашли, 
— заявил Ремчуков.

По словам члена Совета по 
правам человека Игоря Бори-
сова, голосование проходило 
открыто и свободно. 

— По нашим данным, толь-
ко 2% всего потока сообще-
ний связано с процедурными 
нарушениями на участках. 
Но они не влияют на свобод-

ное волеизъявление граждан. 
Мы работаем, чтобы у граж-
дан была возможность прого-
лосовать комфортно, без ка-
ких-либо нарушений, ущемле-
ний их прав, — пояснил Бо-
рисов. 

При этом ни МГИК, ни об-
щественный штаб не скрыва-
ли информацию о том, что ви-
новные в нарушениях понесли 
наказание. В частности, при-
влечены к ответственности 
члены комиссии, которые вы-
дали журналисту Павлу Лоб-
кову «лишний» бюллетень. 
Этот житель Москвы заявил 
о своём желании голосовать 
через Интернет, сделал это, 
а затем явился на участок и 

проголосовал повторно, о чём 
громко заявил в социальных 
сетях. К слову, обмануть штаб 
и систему голосования не уда-
лось. Голос провокатора был 
учтён лишь один раз. 

Наблюдателем 
мог стать каждый

Очень важная роль в го-
лосовании, которое прошло 
в Москве, была отведена на-
блюдателям. На всех участ-
ках их работало более 21 ты-
сячи. Они представляли и об-
щественные организации, и 
парламентские политические 
партии. Также на всех 3608 
участках работали по две ка-
меры видеонаблюдения, кото-
рые круглосуточно передава-
ли картинку в общественный 
штаб. Именно наблюдатели и 
видеоконтроль гарантирова-
ли чистоту итогов голосова-
ния. Все видео записи будут 
храниться до окончательно-
го подведения итогов голосо-
вания, чтобы в любой момент 
можно было проверить сиг-
нал о нарушении. А 1 июля 
онлайн-трансляция с участков 
для голосования стала доступ-
на для всех жителей России на 
сайте vybor.mos.ru. Фактиче-
ски каждому из нас была пре-
доставлена возможность про-
контролировать чистоту и за-
конность процесса.

Как отметил политкон-
сультант и телеведущий Лео-
нид Давыдов, наше общество 
выработало свою выборную 
культуру. Он напомнил, что го-
лосование продолжалось це-
лую неделю. 

— Для голосующих это, ко-
нечно, было удобно. Особен-
но в условиях, когда надо со-
блюдать определённые меры 
предосторожности из-за ко-
ронавируса, — заявил Да-
выдов.

Участки для голосования 
по внесению изменений в 
Конституцию РФ открылись 
в Москве 25 июня. Москвичи 
могли выбрать способ уча-
стия: проголосовать на удоб-
ном для них участке, принять 
комиссию дома или отдать го-
лос онлайн с любого устрой-
ства с доступом в Интернет. 

И в масках, 
и в перчатках

Поскольку голосование 
проходило сразу после сня-
тия ограничений, связанных 
с пандемией коронавируса, 
внимание наблюдателей, в 
том числе приехавших из-за 
рубежа, было приковано к 
тому, как на участках для го-
лосования соблюдались меры 
безопасности. 

— Мы можем отметить, что 
все санитарные нормы соблю-
даются в лучшем виде. Как 

только мы заходим, получа-
ем обязательный комплект 
масок и перчаток, есть также 
дезинфекция обуви, — поде-
лилась своими впечатления-
ми председатель попечитель-
ского совета благотворитель-
ного фонда «Жива» Жанин 
Арнольди-Зих. Она посети-
ла участок для голосования 
№1273 в Сокольниках. 

По словам наблюдателя, 
также очень тщательно со-
блюдалось правило конфи-
денциальности при голосо-
вании. Благодаря социаль-
ной дистанции никто не мог 
подойти и увидеть, как голо-
сует человек. 

По мнению политолога 
Дмитрия Гусева, результаты 
голосования оказались впол-
не предсказуемыми. 

— Во-первых, это показы-
вает уровень доверия людей 
президенту. А во-вторых, 
каждый, я думаю, нашёл в 
поправках что-то такое, что 
было для него важно. Пото-
му что поправки коснулись 
всех людей в стране: пенсио-
неров, семей с детьми, — ска-
зал Гусев. 

Андрей ТОМЦЕВ 

Более 21 тысячи наблюдателей работали на участках в столице

Голосование было 
прозрачным и легитимным
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Практически все эксперты, в том числе зарубежные, отметили, 
что голосование проходило открыто и организованно

Итоги всероссийского голосования (предварительные итоги 
по данным ЦИК РФ на момент сдачи номера):

участие в плебисците приняли 67,97% россиян; 
поддержали поправки в Конституцию 77,92%; 
высказались против 21,27%.

В Москве:
явка на голосование — 55% (более 4 млн голосующих);
за поправки — 65,29% пришедших на участки;
против — 33,98%.
Явка в электронном голосовании — 93,14%;
за — 62,33%; 
против — 37,67%

Сергей Собянин 30 июня посетил 
штаб по контролю и наблюдению за голосованием 
по поправкам в Конституцию РФ
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На каждом 
участке 

работали как 
минимум 

две 
видеокамеры
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В 
п о с л е д н и й 
день голосо-
вания по по-
правкам в 
К о н с т и т у -

цию на улицах перед 
участками было ожив-
лённо. Многие пожерт-
вовали поездкой на дачу 
ради того, чтобы отдать 
свой голос. Корреспон-
дент «СЗ» посмотрела, 
как проходило голосо-
вание в округе 1 июля.

Сначала 
измеряли 
температуру

Уже на входе на уча-
сток для голосования 
№3030 в здании шко-
лы №1519 на улице Иса-
ковского всем измеряют 
температуру, выдают па-
кет с маской и перчатка-
ми и предлагают обрабо-
тать руки антибактери-
альным спреем. 

Для защиты голосу-
ющих от коронавиру-
са сделано всё. Здоровье 
членов участковой ко-
миссии проверяют каж-
дые два часа — измеря-
ют температуру. А если 
на участок приходит че-
ловек с температурой, его 
не лишают права голо-
са, а отводят заполнять 
бюллетень в специаль-
ную комнату. 

— Особенностью этой 
кампании стало то, что 
жители очень активно 
голосовали на дому, — 
рассказывает предсе-
датель участковой ко-
миссии Мария Лукья-
нова. — Многие ещё не 

вышли из самоизоля-
ции и вызывали членов 
комиссии домой. Для 
этого не обязательно 
было указывать причи-
ну и представлять ка-
кие-либо документы, 
мы шли навстречу всем.

Дома голосовали и те, 
кто находится на каран-
тине, и те, кто страдает 
хроническими заболе-
ваниями и боится идти 
в людные места.

Рассказа ла Мари я 
Лукьянова и о том, как 
обеспечивается прозрач-
ность голосования: 

 — Каждый вечер мы 
упаковывали бюллетени 
в сейф-пакет. Он плом-
бируется, и вскрыть его 
невозможно. На участке 
всегда дежурили наблю-
датели. 

Оценили 
международные 
наблюдатели

Ч лен ы ком ис си и 
участка №3029, кото-
рый расположен в этой 
же школе, рассказали о 
том, что к ним уже при-
ходили международные 
наблюдатели. Они не от-
метили никаких нару-
шений, но оценили зонт 
с разноцветными лен-
тами, прикреплённый к 
потолку. Это украшение 
учителя придумали ещё 
к Новому году и не ста-
ли его снимать: очень хо-
рошо он вписался в ин-
терьер. 

Все международные 
эксперты, следившие за 
процедурой голосова-
ния в столице, отмети-

ли высочайший уровень 
открытости и организа-
ции процесса. 

— Всё на высшем уров-
не организовано. Есть на-
блюдатели, люди прихо-
дят. Санитарные нормы 
и порядок здесь соблю-
даются. С точки зрения 
технологии процесс тоже 
на высшем уровне и со-
ответствует всем прин-
ципам, которые при-
няты в международных 
отношениях, — сказал 
учёный-историк из Аф-
ганистана Тамим Эхлас. 

«Мне не всё равно»

Владимир Марченко 
объяснил, почему при-
шёл на голосование.

 — Мы должны ответ-
ственно относиться к 
своей жизни, — говорит 
он. — У меня дети, вну-
ки. Мне не всё равно, как 
будут жить они. Считаю, 
что выразить своё мне-
ние надо обязательно.

Полина голосует впер-
вые, 18 лет ей исполни-
лось недавно.

 — Я училась в этой 
школе. Символично, что 
здесь же начинается моя 
взрослая, ответственная 
жизнь, — говорит девушка.

На участок №3029 го-
лосующие приходили 
постоянно.

 — У нас есть люди, в 
основном уже в возрас-
те, которые приходят из 
года в год и не пропуска-
ют ни одного голосова-
ния, — говорит предсе-
датель комиссии Елена 
Калыгина. — Мы всех их 
увидели и порадовались, 
что они в добром здравии 
и хорошем настроении.

Активно 
голосовали 
все дни

А на трёх участках для 
голосования через доро-
гу, в доме 21, корп. 2, на 
улице Маршала Кату-
кова на полевой кухне 
варили гречку с мясом. 
Угощение и чай разда-
вали всем желающим. 

По словам председа-
теля комиссии участка 
№3032 Артёма Констан-
тинова, люди были ак-
тивны во все дни голосо-
вания, а не только 1 июля.

На входе встречаю Та-
тьяну и Дениса Занев-
ских с улицы Исаков-
ского.

— Мы не пропускаем 
ни одного голосования, 
считаем это своим граж-
данским долгом, — гово-
рят они.

Ну а на выходе всем 
вручали сертификат для 
участия в акции «Мил-
лион призов».

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

Прозрачно и безопасно

Бюллетени 
каждый день 
упаковывали 
в сейф-пакет

Как проходило голосование по поправкам в Конституцию в округе, 
посмотрела корреспондент «СЗ»

Москвичи 
сделали 
свой выбор
Сергей Собянин в своём блоге 
2 июля поблагодарил 
жителей столицы 
за политически ответственную 
и активную позицию.

Голосование по поправ-
кам в Конституцию прохо-
дило в сложный, без пре-
увеличения  драматиче-
ский период и для нашего 
города, и для страны, и для 
всего мира. 

Пандемия, унёсшая жиз-
ни тысяч людей, спад эко-
номики, тяжёлая, критиче-
ская ситуация в ряде сек-
торов экономики больно 
ударили по социальному 
самочувствию и доходам 
горожан. Ничего подобно-
го мы не переживали в по-
следние десятилетия. 

Президент, правитель-
ство совместно с нами, со 
всем городским сообще-
ством предотвратили худ-
шие сценарии развития со-
бытий, реализовали мас-
штабные программы под-
держки бизнеса и простых 
людей, предложили про-
грамму выхода из кризиса.

По сути, голосование по 
Конституции стало пле-
бисцитом о консолида-
ции общества вокруг Пре-
зидента России Владими-
ра Путина как надежды на 
стабильность, порядок и 
преодоление сложнейших 
вызовов, стоящих перед 
страной.

Именно поэтому такая 
высокая явка. Именно поэ-
тому такой высокий градус 
политических дискуссий. 

Страна, граждане, мо-
сквичи сделали чёткий и 
однозначный выбор. Вы-
бор от сползания в хаос — 
к сложному, трудному, но 
позитивному движению 
вперёд. 

Хочу высказать слова 
благодарности москвичам 
за их политически ответ-
ственную и активную по-
зицию. 

Спасибо десяткам тысяч 
членов избирательных ко-
миссий и наблюдателей, 
которые провели труд-
нейший семидневный ма-
рафон, обеспечив честное 
голосование, удобные тех-
нологии и безопасность.

Каждый прибывший 
проголосовать получал 
набор — маску и перчатки

Зонт с разноцветными лентами на участке №3029 
(на фото он на заднем плане) оценили даже 
международные наблюдатели
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Ровно 2 млн жите-
лей столицы стали 
победителями ло-
тереи, проводив-
шейся в рамках 

общегородской программы 
«Миллион призов». Об этом 
говорится в сообщении, опу-
бликованном на официальном 
сайте мэра Москвы. 

Покупайте 
до конца декабря

Уточняется, что выигран-
ные баллы горожане могут 
потратить на благотвори-
тельность, обменять на бону-
сы и скидки в крупных тор-
говых сетях, кафе и рестора-
нах, а также использовать для 
оплаты городских сервисов. 

«Розыгрыши проходили 
ежедневно с 25 июня по 2 
июля с помощью программы 
случайного отбора. Победи-
телям направлены уведомле-
ния о выигрыше и уникаль-
ный код. Его нужно акти-
вировать на странице про-
граммы «Миллион призов» в 
любой день, по 26 июля вклю-
чительно», — говорится в со-
общении. 

Также уточняется, что по-
лученные баллы можно обме-
нять на призы до 31 декабря. 
По данным организаторов 
лотереи, самым популярным 
видом скидок среди победите-
лей стали сертификаты на по-
купку товаров в сети магази-
нов «Дикси», на втором месте 
— сертификаты на покупку 
товаров в магазине «Детский 

мир», на третьем — сертифи-
каты сети аптек «Столички». 
Также популярным призом 
оказалось пополнение карты 
«Тройка».

Выигрыш 
обменяли на скидки

Провести лотерею «Мил-
лион призов» в июне пред-
ложили столичные предпри-
ниматели. В акции приняли 
участие 83 городских пред-
приятия: магазины, кафе и 

рестораны, аптеки и транс-
портные компании. Поми-
мо оплаты покупок в магази-
нах и кафе, бонусы разреши-
ли использовать для попол-
нения карты «Тройка», для 
оплаты билетов в кино, теа-
тры и музеи, а также при рас-
чётах за парковку. По замыс-
лу авторов лотереи она должна 
помочь москвичам активнее 
покупать товары и привлечь 
в экономику города 10 млрд 
рублей. Аналогичные акции 
после ограничений, связан-
ных с пандемией коронавиру-
са, сейчас проходят во многих 
странах мира. В столице Рос-
сии призы разыграли между 
жителями Москвы, которые 

приняли участие в голосова-
нии по поправкам в Консти-
туцию. Тем, кто пришёл на 
участки для голосования, вы-
дали сертификаты с уникаль-
ным номером, тем, кто голосо-
вал онлайн, номер направили 
с помощью СМС-сообщения. 

Баллы обменяет 
на новые ботинки

Как рассказал Сергей Пе-
траков, житель района Юж-
ное Тушино, он проголосовал 
за поправки в Конституцию 
на избирательном участке в 
свой законный выходной, 28 
июня. 

— Прямо на участке во-
лонтёр программы «Миллион 
призов» вручил мне сертифи-
кат с цифровым кодом. Его я 
отправил на короткий номер 
7377, — говорит мужчина. 

По его словам, менее чем 
через сутки он получил 
СМС-сообщение о том, что 
его номер выиграл 3 тысячи 
баллов. 

Сергей уже принял реше-
ние: из перечня компаний, 
которые предоставили при-
зы, а их в списке более вось-
мидесяти, он выберет обув-
ные магазины и купит там со 
скидкой и спортивные крос-
совки, и новые ботинки. 

А житель Митина Юрий, 
филолог по образованию, 
проблемой выбора не му-
чился. Свои призовые он об-
менял на скидку в магазине 
«Дикси». 

Андрей ТОМЦЕВ

Вы выиграли!
Победителями программы «Миллион призов» 
стали 2 миллиона москвичей

Более миллиона жителей Мо-
сквы и Нижнего Новгорода вы-
разили своё отношение к по-
правкам в Конституцию РФ с 
помощью системы электронно-
го голосования. 

В течение семи дней, с 25 июня 
по 1 июля, россияне могли прого-
лосовать за или против поправок в 
Конституцию. Во время этого во-
леизъявления было опробовано 
нововведение: любой гражданин 
мог выбрать вариант участия в 
нём. Жителям Москвы и Нижне-
го Новгорода предоставили пра-
во голосовать онлайн. По данным 
ЦИК, в Москве заявки на участие 
в волеизъявлении с использова-
нием сети Интернет подали более 
1,1 млн граждан, а в Нижнем Нов-
городе — более 140 тысяч жителей. 

Электронное голосование ока-
залось весьма популярным, а 
явка практически достигла вы-
сочайшего уровня. Уже к обеду 
30 июня, менее чем за 10 часов 
до окончания процедуры, в элек-
тронном виде проголосовали 
1 068 308 человек. 

Как говорится в сообщении, 
опубликованном на официальном 
сайте мэра Москвы, явка при он-
лайн-голосовании составила 93%. 
По мнению экспертов, это связа-
но с тем, что москвичи давно оце-

нили удобство всякого рода город-
ских электронных сервисов: пор-
тала mos.ru, сайта проекта «Актив-
ный гражданин» и многих других. 
К тому же опыт голосования он-
лайн у Москвы уже был: в 2019 году 
в трёх округах столицы так выби-
рали депутатов в Мосгордуму. 

Как рассказал мэр Москвы 
Сергей Собянин в интервью те-
леканалу «Россия 24», система 
электронного голосования по-
лучила высокую оценку между-
народных экспертов. 

— Это вполне такая уже сфор-
мированная, защищённая, се-
рьёзная система, — сказал мэр 
столицы. 

Сергей Собянин отметил, что 
Москва готова поделиться с лю-
быми регионами своим опытом 
по организации онлайн-голосо-
вания.

Мэра Москвы поддержа-
ла председатель ЦИК РФ Элла 
Памфилова. Она рассказала, 
что электронные формы воле-
изъявления будут применяться 
и впредь. 

— Традиционное голосование 
никуда не денется, всё равно боль-
шинство будет так голосовать, но 
наряду с ним надо дать людям 
возможность выбрать то, что им 
удобно, — заявила Памфилова. 

Ещё одной положительной 
стороной голосования через 
Интернет является полная и аб-
солютная добровольность уча-
стия в нём. Международные 
эксперты, которые наблюдают 
за голосованием, отмечают, что 
в этом Россия весьма отличает-
ся от других стран. Многие го-
сударства так или иначе при-
нуждают граждан участвовать 
в тех или иных выборах. К при-
меру, высокие штрафы заплатят 
жители Швейцарии, Люксем-
бурга, Лихтенштейна, Австра-
лии и Аргентины, если не от-
метятся в день голосования на 
участках. А в Бельгии за пер-
вый «прогул» выборов наказа-
ние составит 50 евро, в случае 
повторного нарушения оно вы-
растет до 125 евро, а после чет-
вёртого пропуска гражданин и 

вовсе лишается избирательных 
прав на 10 лет. 

По мнению мэра Москвы 
 Сергея Собянина, в Москве по-
добная ситуация исключена. 

— Это моя принципиальная 
позиция: люди должны голосо-
вать добровольно. Их никто не 
должен принуждать. А кто будет 
принуждать — будем бить по ру-
кам, — заявил столичный градо-
начальник в эфире телеканала 
«Россия 24». 

Слова Сергея Собянина под-
твердила и председатель Центр-
избиркома России Элла Памфи-
лова. Она заявила, что в комис-
сию не поступило ни одной жа-
лобы из Москвы о принуждении 
к голосованию по поправкам к 
Конституции РФ. 

Валерий 
ПОПОВ

Интернет-голосование 
в столице набирает 
популярность
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Собянин 
принял 
участие 
в электронном 
голосовании

Потратить 
призовые 

можно 
до 31 декабря
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Ситуация с распро-
странением корона-
вирусной инфекции 
в столице находится 
под контролем. По-

степенное снятие режима огра-
ничений не вызвало роста чис-
ла заболевших. Об этом сооб-
щил мэр Москвы Сергей Со-
бянин в интервью программе 
«Неделя в городе» на телека-
нале «Россия 1».

Ситуация улучшается 
каждую неделю

Как отметил мэр, всю по-
следнюю неделю количество 
вновь выявленных случаев 
COVID-19, число госпитализа-
ций и больных, которым необ-
ходим аппарат искусственной 
вентиляции лёгких, стабильно 
уменьшалось.

— Я должен сказать ответ-
ственно, что ситуация улуч-
шается каждую неделю. Сей-
час многие психологически со-
противляются открытости, — 
отметил мэр Москвы Сергей 
Собянин. — Это кажется на-
столько непривычным и даже 
рискованным, что отчасти вер-
но, но всё равно надо привы-
кать и возвращаться к нормаль-
ной жизни. При этом, конечно, 
надо сохранять меры предосто-
рожности, которые предписа-
ны санитарными врачами.

Ещё 20 КТ-центров 
заработают в прежнем 
режиме

Перестраиваются на «мир-
ное» расписание и медучреж-
дения. К плановому приёму па-
циентов возвращаются ещё 20 
КТ-центров, где проходила ди-

агностика заболевших с подо-
зрением на COVID-19.

— Москва достаточно опе-
ративно перепрофилировала 
медицинские учреждения для 
оказания помощи больным ко-
ронавирусом, — отметила заме-
ститель мэра Москвы по воп-
росам социального развития 
Анастасия Ракова. — Свое-
образным ноу-хау в мировой 
практике была организация на 
базе поликлиник круглосуточ-
ных КТ-центров. 

Амбулаторные КТ-центры 
сыграли важную роль в борь-
бе с коронавирусом. За время 
пандемии в них было проведе-
но более 180 тысяч КТ-исследо-

ваний лёгких. Это почти в два 
раза больше, чем во всех поли-
клиниках за весь прошлый год. 

— Такой широкий охват и 
высокое качество исследова-
ний позволили на раннем этапе 

выявлять заболевание, вовре-
мя назначать соответствующее 
лечение и таким образом избе-
жать тяжёлых случаев, — сказа-
ла Анастасия Ракова. — Поми-
мо высокоточной диагностики 
коронавирусной инфекции, 
при обследовании пациентов в 
КТ-центрах у 967 горожан ис-
следование показало подозре-
ние на рак лёгкого, у 795 — по-
дозрение на туберкулёз. 

Теперь, когда в столице на-
блюдается сокращение числа 
новых случаев заболевания, нет 
необходимости в такой инфра-
структуре для борьбы с инфек-
цией. 

— Мы уже вернули к стан-

дартному режиму работы 12 
поликлиник, в ближайшее вре-
мя ещё 20 зданий КТ-центров 
 возобновят амбулаторный при-
ём, — напомнила Ракова.

В СЗАО это поликлиника 
№180 в Уваровском переулке.

3 тысячи коек 
перепрофилируют

Кроме того, ещё 3 тысячи коек 
в московских стационарах, ко-
торые использовали для лече-
ния пациентов с коронавирусом, 
снова перепрофилируют, сооб-
щила Анастасия Ракова. Таким 
образом, более половины коеч-
ного фонда Москвы вернётся к 
стандартному режиму работы. 

— С учётом имеющегося ре-
зерва в виде созданных времен-
ных госпиталей мы продолжа-
ем процесс обратного перепро-
филирования медучреждений 
города, — пояснила Ракова.

В их числе — больницы им. 
Юдина, им. Виноградова, им. 
Спасокукоцкого, им. Ино-
земцева, им. Боткина, а также 
ЦКБ «РЖД-Медицина», Феде-
ральный научно-клинический 
центр ФМБА России, Феде-
ральный медицинский биофи-
зический центр им. Бурназяна, 
университетская клиническая 
больница №2 Первого МГМУ 
им. Сеченова, медико-сани-
тарная часть МВД России по 
г. Москве и НМИЦ радиоло-
гии Минздрава России. 

Для соблюдения эпидемио-
логических норм кровати в па-
латах разместят на увеличенном 
расстоянии друг от друга. В по-
мещениях предусмотрены до-
полнительное проветривание и 
обеззараживание воздуха. 

Светлана МЕЩЕРЯКОВА

подробности 5актуально

Больницы переходят 
на «мирный» режим

К обычному 
режиму работы 
уже вернулись 

12 поликлиник, 
теперь 

возвращаются 
больницы

Большого 
количества коек 
для больных 
коронавирусом 
уже не требуется

Амбулаторные КТ-центры сыграли важную 
роль в борьбе с коронавирусом
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Самокат — штука не де-
шёвая. Если же у ре-
бят из многодетной 
семьи в один день 

угоняют все самокаты — это 
просто беда. С такой бедой и 
обратилась в полицию мама 
пятерых детей из Митина. Из 
приквартирного холла кто-
то украл все четыре самока-
та! Ещё в 10 часов утра, ког-
да семья отправлялась на про-
гулку, они стояли на месте. А 
когда возвращались, самока-
тов уже не было. Ущерб соста-
вил около 12 тыс. рублей, а это 
для многодетной семьи ощу-
тимая сумма.

За расследование взялась 
младший лейтенант полиции 
участковый уполномоченный 
Алёна Федотова.

— По камерам слежения мы 

выяснили, что в подъезд не-
сколько раз заходила неиз-
вестная гражданка, — сказала 
она «СЗ». — Женщина вынесла 
сначала три самоката, а потом 
вернулась и забрала ещё один. 

Расспросив дворника и 
жильцов дома, Алёна выяс-
нила, что женщина занима-
ется уборкой подъездов.

— Во время обхода террито-

рии я её заметила. Она снача-
ла отпиралась, а потом призна-
лась в краже и в том, что по-
том хотела продать самокаты, 
— рассказала Алёна. — Сейчас 
самокаты возвращены владе-
лице.

Алёне Федотовой 24 года, 
она с детства мечтала стать по-
лицейским и пошла ра-
ботать в полицию по 
призванию. Её мама 
и двое дядей — тоже 
полицейские. Со-
всем недавно у де-
вушки закончи-
лась стажировка, 
а звание млад-
шего лейтенан-
та она получила 
месяц назад.

Наталья 
АНОХИНА

новости округа

Рекордное количество хохлатой чер-
нети — уток, занесённых в Красную 
книгу Москвы, — зафиксировали в 
этом году специалисты Мосприроды 
на Бездонном озере в Серебряном Бору.

— Мы отметили 14 особей, то есть 
семь пар. Это в три с половиной раза 
больше, чем в позапрошлом году, — 
рассказала «СЗ» специалист Моспри-
роды Анна Сорокина. 

Селезней хохлатой чернети легко опре-
делить по контрастной окраске: их пе-
рья чёрно-белые, самки же обычно бу-
рого или коричневого цвета; и у тех и у 
других ярко-жёлтые глаза. Эти утки ред-
ко приближаются к людям, часто плава-
ют парами и могут нырять на глубину до 
3-4 метров.

В Мосприроде напомнили, что на 
особо охраняемых природных терри-
ториях посетителям необходимо дер-
жать собак на поводке. Многие утки 
гнездятся на земле. Собаки могут учу-
ять потенциальную добычу и лишить 
пернатых потомства. 

Наталья АНОХИНА

В Серебряном Бору 
расплодились редкие утки

Днём на номер 112 посту-
пило сообщение от прохо-
жих: за решёткой подвала в 
здании на улице Гамалеи за-
стрял в выемке маленький 
котёнок. Он громко кричал 
и был напуган, но вылезти не 
мог. На место происшествия 
выехала дежурная смена ава-
рийно-спасательного отряда 
№9 Пожарно-спасательного 
центра Москвы.

— Когда мы приехали, нас 
встретили несколько чело-
век, которые попытались по-
мочь котёнку, но не смогли, 

— рассказал «СЗ» старший 
смены Виктор Бохан. — До-
ставать малыша пришлось с 
помощью специального обо-
рудования. Оно напомина-
ет трубу с пропущенным че-
рез неё тросом и использу-
ется для отлова животных, 
если есть такая необходи-
мость. Нам удалось быстро 
подцепить котёнка и под-
нять наверх. Мы передали 
его семейной паре, которая 
больше всех переживала за 
его судьбу.

Интересно, что в тот же 

день спасателей вызвали 
на помощь котёнку по дру-
гому адресу. На этот раз до-
ставать пострадавшего при-
шлось из обшивки магази-
на, куда он провалился. А 
ещё через три дня посту-
пил звонок с сообщением о 
котёнке, который застрял в 
трубе на улице Фабрициуса. 
Правда, тревога оказалась 
ложной: к моменту приез-
да спасателей за котёнком 
пришла его мама и унесла 
его в другое место.

Елена ХАРО

На улице Гамалеи спасли 
застрявшего котёнка 

За неделю в округе 
произошло 10 пожаров. 
Погибших нет, пострадал 
один человек

В Северо-
Западном 
тоннеле тушили 
автомобиль

Днём в Северо-Западном 
тоннеле на ходу загорелся 
«Ниссан Кашкай». К моменту 
прибытия пожарных из тонне-
ля шёл плотный дым, движе-
ние транспорта было затруд-
нено. Возгорание оперативно 
потушено. Его причиной стал 
перегрев в моторном отсеке 
машины, после чего огонь пе-
рекинулся на салон. В тонне-
ле была запущена резерв-
ная система вентиляции. Ав-
томобиль извлечён, движе-
ние восстановлено. 

В Покровском- 
Стрешневе 
при пожаре 
пострадала 
женщина

Квартира на третьем эта-
же дома 4 на 1-м Тушинском 
проезде загорелась вече-
ром. К прибытию пожар-
ной бригады из окон шёл 
густой чёрный дым. Пожар 
была оперативно потушен, 
его причины выясняются. 
60-летняя хозяйка кварти-
ры была отправлена в НИИ 
им. Склифосовского с ожо-
гами верхних дыхательных 
путей, руки и ноги.

В Митине квартира 
чуть не сгорела 
из-за оставленного 
на плите ужина

Пожар в квартире дома 
8, корп. 1, на Новотушин-
ском проезде произошёл 
в 6 часов вечера. На пли-
те загорелась оставленная 
без присмотра пища. Огонь 
был потушен силами жиль-
цов до приезда пожарных. 

Татьяна 
БЕЛОНОЖКИНА 

пожарыУчастковый Алёна Федотова из Митина 
вернула самокаты многодетной семье

Выяснилось, 
что самокаты 
ребят угнала 
из подъезда 

уборщица

Движение в 1-м Пехотном 
переулке временно стало 
односторонним

До 15 октября этого года из-за прокладки инженер-
ных сетей будет ограничено движение в 1-м Пехот-
ном переулке. Как сообщили в Центре организации 
дорожного движения, рабочие заняли одну полосу 
проезжей части. При этом парковку вдоль улицы на 
время прокладки труб убрали. 

Водители временно могут ездить по 1-му Пехот-
ному переулку только от Пехотной улицы до ули-
цы Академика Курчатова. В обратную сторону дви-
жения нет.

Дмитрий АЛЕКСЕЕВ

Хохлатая чернеть 
часто плавает парами

Алёна 
Федотова 
с детства 
мечтала 
стать 
полицейским

Виктор Бохан передал 
потерпевшего жителям
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Уже до конца этого года на 3-й Хоро-
шёвской улице, вл. 7, планируют ввести 
в эксплуатацию здание, в котором раз-
местятся школа и детский сад. Об этом 
рассказали в префектуре СЗАО. 

Четырёхэтажное здание с пристрой-
кой возводит частный инвестор. В пер-
вом блоке откроют школу, её смогут по-
сещать 550 учеников. В здании планиру-
ют создать дендропарк, где ученики ста-
нут высаживать редкие виды деревьев и 
кустарников. 

А в пристройке разместят детский сад 
на 170 мест. Для дошколят во дворе обу-
строят огород, где будут учить сажать рас-
тения и ухаживать за ними.

Дмитрий АЛЕКСЕЕВ

Школа и детский сад появятся 
в Хорошёво-Мнёвниках 
что построят

В 
День ГИБДД, 3 
июля, префект 
СЗАО Алексей 
Пашков, началь-

ник УВД по СЗАО Антон 
Ромейко-Гурко, а так-
же руководящий состав 
управления поздравили 
сотрудников Госавтоин-
спекции с их профессио-
нальным праздником.

— Благодаря вам мо-
сквичи и гости столицы 
чувствуют себя в безо-

пасности на городских 
дорогах и улицах. Ваша 
служба очень важна, и 
во все времена она была 
и остаётся значимой и в 
то же время непростой. 
Хочу пожелать вам и ва-
шим семьям крепкого 
здоровья, благополучия 
и добра! — сказал Алек-
сей Пашков. 

В свою очередь Антон 
Ромейко-Гурко отметил 
важность службы и по-

благодарил личный со-
став за профессионализм 
и преданность делу. 

— Уверен, что вы и 
впредь будете нести до-
стойно вашу нелёгкую и 
опасную службу, — отме-
тил он.

Сотрудникам Госавто-
инспекции вручили гра-
моты, почётные нагруд-
ные знаки, медали и бла-
годарности префекта.

Ольга СЕВОСТЬЯНОВА

Префект СЗАО 
Алексей Пашков поздравил 
сотрудников ГИБДД 
с профессиональным 
праздником

Школа рассчитана на 550 ребят, 
а детский сад — на 170

В 
к о м п а н и и 
« С п е к т р а л ь -
но-динамиче-
ские системы» 

разработали систему, 
которая позволяет опре-
делить мастит у коров в 
начальной стадии. В её 
основе функциональ-
ная спектрально-дина-
мическая диагностика 
(ФСД), которая считы-
вает электромагнитное 
поле животного. 

— Работает это так: 
каждой корове из ста-
да на шею прикрепля-
ется датчик. При дойке 
он «просыпается», ав-
томатически записыва-
ет ФСД-сигнал с коро-

вы и передаёт его на сер-
вер, а затем на компьютер 
фермера или ветврача, — 
говорит директор компа-
нии Александр Лукья-
нов. 

— Если обнаружить 
мастит у коровы на на-
чальной стадии, живот-
ному потребуется лишь 
минимальное лечение 
антибиотиками. В це-
лом это позволит повы-
сить производство и ка-
чество молока, — говорит 
Лукьянов.

Этой осенью разработ-

ку, которая, кстати, не 
имеет аналогов в мире, 
начнут использовать на 
молочных фермах в раз-
ных регионах России. А в 
перспективе метод мож-
но будет применять и для 
диагностики человека.

— Ведь каждая наша 
клетка и каждый орган 
генерируют спектр элек-
тромагнитных излуче-
ний. Спектры здоровых 
и больных клеток сильно 
различаются, — пояснил 
Лукьянов. 

Елизавета БОРЗЕНКО

В технопарке «Строгино» 
разработали систему 
кибердиагностики для коров

Удивительную фо-
тографию выложил в 
своём блоге в «Инста-
граме» житель Митина 
Алексей. «Почти клас-
сика: Митино, берёза, 
игуана…» — написал он 
под снимком. Как рас-
сказал Алексей «СЗ», 
огромную домашнюю 
ящерицу на берёзе он 
увидел случайно, во 
время прогулки.

— Её вынесла погу-
лять пожилая супру-
жеская пара, — сооб-
щил он. — Положили 
на траву, игуана похо-
дила немного, потом 
полезла на берёзу. К 
этому моменту прибе-
жали мамы с малень-
кими детьми. Но игу-
ану это не испугало.

Екатерина 
МИЛЬНЕР

вот это да!

В Митине 
гуляла игуана
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При дойке «просыпается» 
датчик

Огромную ящерицу 
вывела подышать свежим 
воздухом пожилая пара

Остановку МЦД 
«Трикотажная» 
вернули 
на прежнее место

После завершения ремонта на 
съезде с МКАД на Волоколамское 
шоссе автобусы вновь стали оста-
навливаться у храма Преображения 
Господня в Покровском-Стрешневе. 
Об этом говорится в сообщении, опу-
бликованном на сайте Мосгортранса. 

— Остановка МЦД «Трикотажная» 
на Волоколамском шоссе при следо-
вании из центра перенесена на преж-
нее место, к храму, — уточнили в ве-
домстве.

Ранее «СЗ» сообщал, что во время 
ремонта автобусы №210, 248, 400т, 
614, 631, 640, 741, 777, 904, 904к, 930 
временно высаживали пассажиров у 
техцентра на Волоколамском ш., 95. 
Здесь же останавливались маршрут-
ки и автобусы, доставляющие пасса-
жиров к магазину «Ашан». 

Дмитрий 
АЛЕКСЕЕВ

Систему уже протестировали 
на молочных предприятиях
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Сообщайте 
о проблемах!
Задавайте вопросы!
А наши корреспонденты 
постараются найти ответы 
и помочь в решении проблем.

Наши координаты: 
szaopressa@mail.ru, (495) 681-3645

Между шлюзами №7 и №8 в райо-
не Покровское-Стрешнево по дну 

канала проходит газовая труба. Сверху 
была насыпь щебня. По каким-то причи-
нам её недавно убрали. Приезжал экска-
ватор, работал прямо на месте газовой 
трубы. Сердце замирало от страха. 
Рядом находятся многоэтажные дома…

Елена, 
ул. Долгова

— По информации ФГБУ «Канал 
имени Москвы», проводятся вос-
становительные работы по устране-
нию последствий аварии на канале 
№294. Завершение работ планирует-
ся в июле, — сообщили в управе рай-
она Покровское-Стрешнево.

А в Тушинском районе гидротехни-
ческих сооружений — филиале ФГБУ 
«Канал имени Москвы» — сообщили, 
что выполняется очередной этап работ 
по укреплению русла.

Как пояснили здесь, после опорож-
нения канала обнаружилось нару-
шение его поперечного профиля из-
за избыточной отсыпки щебня газо-
виками. Теперь «Мосгаз» выполнил 
расчистку русла канала в створе под-
земного газопровода до проектных от-
меток с берега.

Маргарита ИВАНОВА

Управа района Покровское-Стрешнево: 
ул. Свободы, 16, тел. (495) 491-7206. 
Эл. почта: szao-pstreshnevo@mos.ru

Газопровод в канале имени Москвы 
расчистили до проектных отметок

В прошлом году 
осенью на оста-

новке автобусов 
«Проспект Маршала 
Жукова» напротив дома 
14 на улице Народного 
Ополчения демонтирова-
ли укрытие и скамейку. 
Нужно восстановить 
павильон.

Маргарита Михайловна, 
ул. Народного Ополчения

— По информации 
ГУП «Мосгортранс», 
работы по восстановле-
нию павильона ожида-
ния на остановке «Про-

спект Маршала Жукова» 
включены в план 2020 
года, предварительно 
на IV квартал, — сооб-
щили в управе района 
Хорошёво-Мнёвники.

Маргарита 
ИВАНОВА

Управа района Хорошёво-
Мнёвники: ул. Народного 
Ополчения, 33, корп. 1, 
тел. (499) 192-2556. 
Эл. почта: szao-hormn@mos.ru.
Единый транспортный портал 
Москвы: transport.mos.ru.
Контакт-центр «Московский 
транспорт»: (495) 539-5454, 
3210 (с мобильного)

Павильон на остановке 
«Проспект Маршала Жукова» 
установят в этом году

В нашем доме 
очень плохо подаёт-

ся горячая вода, течёт еле 
теплая, может вообще не 
быть. Полотенцесушители 
холодные. Просим помочь 
разобраться в проблеме.

Людмила Анатольевна, 
ул. Генерала Белобородова, 35, 

корп. 2

— По обращению жи-
тел ьн и ц ы деж у рн ы й 
сантехник «Жилищни-
ка» перезапустил стояк 
горячего водоснабже-
ния. Последующая про-
верка показала, что тем-
пература воды соответ-

ствует нормативу, — со-
общили в управе района 
Митино.

Занижение температу-
ры горячей воды в доме 

связано с неисправно-
стью оборудования на 
ЦТП ПАО «МОЭК», из-за 
чего периодически сни-
жается давление в систе-

ме горячего водоснабже-
ния.

— ГБУ «Жилищник рай-
она Митино» направило в 
адрес ПАО «МОЭК» обра-
щение с просьбой приве-
сти оборудование на ЦТП 
в технически исправное 
состояние, — уточнили в 
управе.

Маргарита 
ИВАНОВА

Управа района Митино: 
ул. Митинская, 35, тел. (495) 751-
1492. Эл. почта: mitino@ru.mos.ru. 
ГБУ «Жилищник района Митино»: 
Пятницкое ш., 23, 
тел. (495) 753-1222. 
Эл. почта: gbu-mitino@mail.ru

В доме на улице Генерала Белобородова 
наладили горячее водоснабжение

Не так давно в редак-
цию нашей газеты об-
ратился житель дома 
2 на улице Академика 
Бочвара Андрей Бори-
сович с просьбой уста-
новить во дворе урны и 
скамейки. «Рядом с на-
шим домом находит-
ся детский сад, и мно-
гие родители с детьми 
остаются после сада гу-
лять во дворе, а выбро-
сить мусор некуда: урн 
нет. И лавочек не хвата-
ет», — сообщил он. Кро-
ме того, Андрей Борисо-
вич попросил восстано-
вить озеленение: в про-
ш лом году поса ди ли 

кусты, которые не при-
жились и засохли.

Редакция газеты пере-
дала обращение в управу 
района Щукино.

А буквально спустя не-
делю читатель сообщил, 
что работы проведены. 
«Хотелось бы поблагода-
рить газету и её сотруд-
ников за оперативное 
решение вопроса бла-
гоустройства дворовой 
территории на ул. Ака-
демика Бочвара, 2. На-
деемся, что будет решён 
и вопрос с озеленением 
вместо погибших кустов. 
Всем огромное спасибо от 
жильцов нашего дома», — 
написал он.

В управе района Щуки-

но сообщили, что сотруд-
ники районного «Жи-
лищника» установили 
во дворе урны и лавочки.

— Проверка прижи-
ваемости зелёных на-
саждений, высаженных 
осенью прошлого года, 
будет проводиться осе-
нью 2020-го с последую-
щим восстановлением, — 
уточнили в управе.

Маргарита 
ИВАНОВА

Управа района Щукино: 
ул. Расплетина, 9, 
тел. (499) 194-3651. 
Эл. почта: shukino-uprava@mos.ru. 
ГБУ «Жилищник района Щукино»: 
ул. Маршала Соколовского, 2, 
тел. (499) 194-8637. 
Эл. почта: 
help1948637@yandex.ru

Около таблички «Особо охраняе-
мая природная территория» в 

Тушинском парке уже давно валяется 
жёлтая металлическая сетка — видимо, 
бывшее ограждение. Это портит весь 
вид. 

Светлана,ул. Василия Петушкова

Повреждённая металлическая сет-
ка у входа на особо охраняемую при-
родную территорию (ООПТ) в природ-
но-историческом парке «Тушинский» 

увезена и утилизирована. Об этом со-
общили в ГБУ «Автомобильные доро-
ги СЗАО», которое обслуживает парк.

— Решётчатое ограждение было 
установлено у входа на ООПТ времен-
но, когда неподалёку вели работы по 
благоустройству, — пояснили здесь. 

Марина МАКЕЕВА 

ГБУ «Автомобильные дороги СЗАО»: 
Строительный пр., 14а, стр. 1, 
тел.: (499) 493-7315, (499) 497-5757

отклики

У входа на особо охраняемую 
природную территорию убрали сетку

«Спасибо 
за благоустройство двора 
на улице Бочвара»

Теперь во дворе уютно, 
есть и лавочки, и урны

В доме перезапустили 
стояк горячей воды
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Обчистил 
пенсионера 
в Щукине

С заявлением в полицию 
обратился 87-летний жи-
тель Щукина. Он сообщил, 
что в его квартире на улице 
Народного Ополчения двое 
мастеров установили газо-
вое оборудование, а затем 
один из них вернулся якобы 
для проверки утечки газа. 
После его ухода из шкатул-
ки исчезли 220 тыс. рублей. 
Вскоре полицейские задер-
жали с поличным 26-летнего 
подозреваемого. Похищен-
ное возвращено пенсионе-
ру. Злоумышленник нахо-
дится под подпиской о не-
выезде.

Сняли лампы 
с такси 
в Южном Тушине

С заявлениями о кражах 
световых ламп с рабочих 
автомобилей на Походном 
проезде и на улице Фабри-
циуса в полицию обратились 

таксисты. Вскоре полицей-
ские задержали злоумыш-
ленников — двух 27-лет-
них приезжих из ближнего 
зарубежья. Оба находятся 
под подпиской о невыезде. 

Расплатился чужой 
банковской картой 
в Покровском-
Стрешневе

С заявлением о потере 
банковской карты обратил-
ся в полицию житель Покров-
ского-Стрешнева. По словам 
мужчины, вскоре он стал по-
лучать СМС-уведомления о 
том, что по карте соверше-
но 25 покупок на сумму око-
ло 21 тыс. рублей. Полицей-
ские задержали подозре-
ваемого на улице Большая 
Набережная. Он признался, 
что нашёл банковскую кар-
ту и решил оплатить ей свои 
покупки с помощью системы 
бесконтактной оплаты. Сей-
час он находится под подпи-
ской о невыезде.

Наталья АНОХИНА

хроника

Со т р у д н и к и 
ГИБДД от-
метили про-
фессиона ль-
ный празд-

ник — со времени созда-
ния Госавтоинспекции 
прошло 84 года. Многое 
с тех пор изменилось, и 
всё-таки служба требует 
от инспекторов выдержки 
и хорошей физподготов-
ки. О нескольких случаях 
из практики автоинспек-
ции рассказал начальник 
ОГИБДД УВД по СЗАО 
Владимир Шаповалов.

Бегом из машины

Инспекторы ОБ ДПС 
нашего округа Андрей 
Девкин и Виталий Мазяр-
кин ехали на оформление 
мелкого ДТП на Лодоч-
ной, когда внезапно кол-
леги передали по рации: 
мужчина на каршерин-
говой машине проигно-
рировал сигнал полицей-
ского об остановке. Нача-
лось преследование, нару-
шитель пытался уйти по 
улице Свободы от Воло-
коламского шоссе в сто-
рону области. Инспекто-
ры бросились наперерез.

Увидев впереди ещё 
один экипаж ДПС, на-
рушитель внезапно бро-
сил машину и, даже не за-
глушив двигатель, ринул-
ся бегом во дворы. 

Андрей высадил напар-
ника — тот побежал за 
мужчиной вдогонку, — а 
сам, отлично зная район, 
прикинул: выбор направ-
лений у беглеца невелик. 
И двинулся с другой сто-
роны двора ему навстречу. 

План отлично срабо-
тал: выбежав из-за угла 
прямо на патрульную ма-
шину, нарушитель был 
настолько деморализо-
ван, что остановился от 
неожиданности. А вско-
ре и напарник подоспел.

Оказалось, водитель 
давно был лишён прав за 
грубые нарушения, а кар-
шеринг-аккаунт купил в 
Интернете. Вдобавок пе-
ред поездкой он употре-

бил наркотики, так что 
сработали инспекторы 
вовремя!

Поиск 
грузовика-убийцы

Осенним вечером в Ми-
тине на Дубравной дви-
жение, как обычно, было 
оживлённое. Едва пеше-
ходам зажёгся зелёный, 
как один из них первым 
стремительно выбежал на 
«зебру» и попал под гру-

зовик, водитель которо-
го хотел проскочить пе-
ред идущими людьми. 
Человек погиб, а води-
тель  уехал, даже не при-
тормозив.

В работу включились 
инспекторы группы ро-
зыска Александр Зуев и 
Алексей Филиппов. Оче-
видцев было много, но 
никто не заметил номе-
ра и не мог назвать даже 
марку машины, говорили 

лишь, что грузовик боль-
шой. ДТП попало на ка-
меру, но и там номера раз-
глядеть было невозможно 
— мешали густые сумер-
ки и осенняя слякоть.

Как найти в этом слу-
чае машину? Способ 
есть: надо отыскать ав-
томобиль с тем же си-
луэтом на записях дру-
гих камер и определить, 
куда он поехал дальше. 
Правда, сказать проще, 
чем сделать: возможных 

маршрутов много, и ин-
спекторам пришлось от-
смотреть множество ви-
деоматериала.

Но путь большого гру-
зовика отследили — до 
самых ворот предприятия 
на Волоколамском шоссе. 
Выехав на место, инспек-
торы вскоре нашли ма-
шину с признаками наез-
да на передке — это был 
самосвал «Вольво». Ока-
залось, водитель, будучи 

уверенным, что след зате-
рялся, просто вернул ма-
шину на базу… 

В роддом — 
на машине ДПС

Командир роты Алек-
сей Зотов и старший ин-
спектор Роман Круглов 
несли службу на Сход-
ненской, когда возле па-
трульной машины оста-
новилась иномарка, из 
которой выскочил взвол-
нованный мужчина. Он 
объяснил: у него рожает 
жена. Случай сложный, и 
роженицу уже ждут в род-
доме на Дмитровке.

Но дело было в послед-
нюю декаду декабря, ког-
да предновогодняя суета 
сковывает движение бук-
вально по всему городу. 
Если вызывать скорую, 
придётся потратить часть 
драгоценного времени на 
её ожидание. 

Решение пришло мгно-
венно: супругов переса-
дили на заднее сиденье 
патрульной машины, бы-
стро доставили на Дми-
тровку, и роды прошли 
благополучно.

Василий ИВАНОВ

Наркомана 
на каршеринговом авто 
поймали голыми руками
В ГИБДД поделились удивительными историями 
о работе инспекторов

Свидетели не помнили 
номер и марку машины, 
но убийце это не помогло

Не пропустила 
мотоцикл на улице 
Свободы

27 июня около 5 часов 
вечера водительница «Лек-
суса» двигалась по улице 
Свободы в направлении 
Тушинской. Перестраива-
ясь в левый ряд напротив 
дома 2, она не пропусти-
ла попутного мотоцикли-
ста на «Ямахе». Произо-
шло столкновение, при ко-
тором 37-летний мотоци-
клист получил сотрясение 
мозга, ушиб носа и пере-
лом ноги. Пострадавшего 
доставили в больницу.

Врезался 
в ограждение 
на Звенигородском 
шоссе

29 июня около 11 часов 
утра молодой человек за 
рулём «Москвича» АЗЛК-
2141 ехал по Звенигород-
скому шоссе в сторону цен-
тра по правой полосе. У раз-
вязки с улицей Мнёвники он 
не справился с управлени-
ем, «Москвич» пересёк не-
сколько рядов и врезался в 
металлическое ограждение, 

разделяющее встречные по-
токи, а затем столкнулся с 
попутным автомобилем 
«Форд Фокус». С открытой 
травмой черепа и други-
ми тяжёлыми повреждени-
ями скорая увезла 25-лет-
него водителя «Москвича» 
в больницу, но там он скон-
чался в тот же день.

Наехал на дерево 
на Аэродромной

1 июля в шестом часу 
утра 25-летний водитель, 
управляя «Ладой Гранта», 
принадлежащей компании 
по доставке пиццы, двигал-
ся по Аэродромной улице в 
направлении бульвара Яна 
Райниса. На пересечении с 
Нелидовской улицей, где до-
рога изгибается влево, он, не 
справившись с управлением, 
съехал с дороги и врезался в 
дерево. Водителя с тяжёлой 
травмой головы госпитали-
зировали в состоянии комы. 
Пострадал также 27-летний 
пассажир «Лады»: его доста-
вили в больницу с сотрясени-
ем мозга и травмами грудной 
клетки и живота.

ОГИБДД УВД по СЗАО

дтп

Инспекторы Андрей Девкин (слева) 
и Виталий Мазяркин сразу начали 
преследование нарушителя
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РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ 
8 (495) 782-82-12 

(многоканальный) 
www.edinrek.ru

Не принесли очередной 
номер газеты? Звоните! 

Тел. отдела доставки 
(495) 681-3970
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По д р о с т к о -
вый клуб бла-
г о т в ори т е л ь-
ног о ф он д а 

«Гольфстрим» — место 
общения и социализации 
ребят с особенностями 
развития. В конце июня 
клуб вернулся к обычно-
му режиму после долгой 
самоизоляции, когда все 
встречи проходили он-
лайн. Теперь здесь сно-
ва нужны добровольцы, 
чтобы учить подростков 
чему-то полезному и про-
сто дарить им общение. 

Завести друзей

Москвичке Вике М. 
всего восемнадцать. Но 
с каждым днём девоч-
ка угасает. Из-за физиче-
ской слабости и деформа-
ции пальцев рук она не мо-
жет даже держать ручку. У 
Вики тяжёлое генетиче-
ское заболевание, из-за 
которого девочка не мог-
ла учиться и играть, как 
все дети. А ей так хотелось 
найти друзей! Тогда мама 
Вики через Интернет вы-
шла на подростковый клуб 
фонда «Гольфстрим», ко-
торый помогает особен-
ным детям. 

— Вика бывает на на-
ших встречах, — расска-
зала «СЗ» психолог клу-
ба жительница Митина 
Анна Калашникова. — Ей 
здесь очень нравится: ни-
кто не дразнит, наоборот, 
все помогают друг другу. 
На каждом занятии ребя-
та учатся чему-нибудь но-
вому. 

Выстроить 
отношения 
с миром

Подростковый к луб 
— один из постоян-
ных проектов фонда 
«Гольфстрим». Он работа-
ет больше года. Сейчас в 
клубе около 50 ребят. Они 

весело проводят время и 
одновременно готовятся 
к взрослой, максимально 
самостоятельной жизни: 
пробуют себя в разных 
видах творчества, учатся 
делать покупки, вызывать 
врача и действовать в дру-
гих повседневных ситуа-
циях. Смотрят и обсуж-
дают фильмы — это по-
могает разобраться в че-

ловеческих отношениях. 
Помогают им в этом пси-
хологи.

— Любому подростку 
нужно учиться выстраи-
вать отношения со свер-
стниками и старшими, — 
говорит Анна Калашни-
кова. — Если по какой-то 

причине это даётся тяжело, 
нужно успеть ему помочь.

А главное — клуб даёт 
возможность подросткам 
не оставаться в изоляции. 

Научиться новому

Д л я м ног и х под-
ростковый клуб фонда 
«Гольфстрим» — насто-
ящее спасение и един-

ственный способ не вы-
пасть из жизни. 

Помочь клубу может 
практически любой че-
ловек: достаточно уметь 
делать что-нибудь ин-
тересное или полезное. 
Клубу очень нужны во-
лонтёры для проведения 
мастер-классов по лепке, 
валянию из шерсти, рисо-
ванию, аппликации, лю-
бым другим видам руко-
делия и искусства. Ещё вы 
можете стать информаци-
онным спонсором проек-
та, рассказав о клубе на 
своих страницах в соц-
сетях или на других ре-
сурсах. 

Вера 
ШАРАПОВА 

Если вы хотите стать 
добровольцем подросткового 
клуба, обращайтесь к менеджеру 
проекта Светлане Бураго 
по тел. 8-995-502-7625. 
Подробная информация 
о фонде «Гольфстрим»: 
www.golfstreamfond.ru

Особым подросткам 
требуются наставники

Клубу очень нужны 
волонтёры для проведения 

мастер-классов

Вы тоже можете научить их тому, что умеете

«СЗ» уже писал о социаль-
ной службе «Помощь при-
дёт», которую возглавляет 
священник Платон Мураш-
кин, житель Южного Тушина. 
Служба помощи принимает 
женскую и мужскую одежду 
и  обувь всех размеров и для 
всех сезонов. Главное, чтобы 
она была чистая, целая, в хо-
рошем состоянии. Пожертво-
ванные вещи отвозят мало-
обеспеченным семьям, живу-
щим в глубинке.

После снятия ограничений, 
связанных с пандемией, служ-
ба помощи возобновила рабо-
ту. Во время введённых огра-
ничений многие жертвовате-
ли держали у себя собранные 
вещи, а теперь их начали до-
ставлять на склад. Поэтому 
сейчас нужны добровольцы 
для сортировки вещей. 

— Недавно наши волонтё-
ры ездили в Рязанскую об-

ласть к одной многодетной 
семье, которой мы помогали 
уже несколько раз. У Елены 
с мужем четверо детей, жи-
вут они в деревне, и средств, 
чтобы обеспечить семью, не 
хватает. Обычно мы привозим 
одежду, обувь, предметы оби-
хода. А в этот раз доставили 
продукты и очень нужный по-
дарок детям — компьютер, — 
рассказали в службе помощи.

Если вы хотите пожертво-
вать вещи в хорошем состо-
янии, сначала свяжитесь со 
службой помощи по телефо-
ну, так как место на складе 
пока ограничено. 

Татьяна ЩЕРБАКОВА

Контакты для волонтёров: 
сайт помощьпридет.рф (здесь 
размещена анкета волонтёра), 
группа «ВКонтакте» vk.com/
pomoshpridet, эл. почта ppridet@
mail.ru, тел. 8-903-616-1911 (пн. 
— пт. с 10.00 до 16.00)

Нужны волонтёры 
для сортировки 
пожертвованных вещей
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Психолог клуба 
Анна Калашникова 
на занятиях клуба

Священник Платон Мурашкин 
разбирает пожертвования 
перед отправкой нуждающимся
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1 Кудо — это всё-таки стиль 
каратэ или самостоятельное 

единоборство?

Сегодня кудо — самостоятель-
ный вид спорта. В его основе дей-
ствительно лежит каратэ, но также 
используются техники дзюдо, ан-
глийского и тайского бокса, дру-
гих единоборств. Кудо — канди-
дат на включение в олимпийские 
виды спорта.

2 В чём отличия кудо от 
других единоборств?

Это полноконтактный вид едино-
борств, где практически нет огра-
ничений, как в других видах. Уда-
ры можно наносить руками, нога-
ми, даже головой, разрешены уду-
шающие и болевые приёмы, борьба 
в партере. Иными словами, кудо — 
максимально приближенное к ус-
ловиям реального боя спортивное 
искусство. Ещё одно важное отли-
чие, к примеру, от того же каратэ 
— в кудо нет ката (комплексы фор-

мальных упражнений, «бой с те-
нью»), вместо них — отработка уда-
ров, комбинаций, бросков в паре с 
партнёром. Защита рук в кудо так-
же другая: обмотка кистей специ-
альным полутораметровым бинтом 
и тонкие войлочные накладки на 
ударную часть кисти.

3 Не приводит ли удар рукой 
без мягкой перчатки к 

травмам, да ещё при столь 
широком диапазоне техники?

Надо понимать, что любое едино-
борство травматично. Сама, быва-
ло, ломала пальцы, а синяков и сса-
дин и вовсе было без счёта. Но при 
этом есть ряд ограничений на уда-

ры и приёмы, существенно снижа-
ющие травматизм. Так, дети, юни-
оры и женщины надевают защит-
ный корсет (нагрудник) на корпус 
и щитки на голени. Для всех обя-
зателен шлем. Запрещены удары в 
затылок, в суставы на излом, ещё в 
некоторые места. Если спортсмен 
лежит, то добивающий удар в голо-
ву можно только обозначить. 

4 С какого возраста можно 
начинать, чтобы добиться 

серьёзных результатов, 
и есть ли ограничения?

Если говорить о спорте высоких 
достижений — то с семи лет, я как 
раз с 1-го класса и занимаюсь. Кста-
ти, сейчас разработаны специальные 
детские правила, в которых ограни-
чений гораздо больше. Нагрузки в 
кудо велики, поэтому перед началом 
занятий надо пройти диспансериза-
цию. Особенно важно, чтобы были 
здоровое сердце и лёгкие.

5 Сколько стоят занятия?
Как и все восточные едино-

борства, в среднем 2-5 тысяч ру-
блей в месяц, в зависимости от клу-
ба и частоты тренировок. Ещё ро-
дителям придётся раскошелиться 
на средства защиты: от 5 тысяч за 
комплект плюс столько же за шлем. 
И конечно, специальная одежда — 
от 2-3 тысяч.

Алексей ТУМАНОВ

Можно драться 
даже головой

Это искусство, 
максимально 

приближенное 
к условиям 

реального боя

С понятным не-
терпением москви-
чи ожидают от-
крытие купально-
го сезона. После 
продолжительно-
го периода са-
моизоляции — в 
свете призрачных 
перспектив на по-
сещение курортов 
как за рубежом, 
так и в России — 
отдых на город-
ских пляжах ста-
новится особенно 
привлекательным.

Коронавирус пока не по-
беждён окончательно, и 
нельзя давать ему ни малей-
шего шанса, тем более при 
ослаблении ограничений. К 
счастью, маска на пляже уже 
необязательна, но сохране-
ние безопасной дистанции и 
отдых только в оборудован-
ных и разрешённых местах 
настойчиво рекомендуются.

Всегда нужно помнить о 
безопасности. Категориче-
ски нельзя купаться в не-
знакомых местах, в нетрез-
вом состоянии, приближать-
ся к любому водному транс-
порту. Нельзя допускать 
шалостей на воде и купания 
детей без присмотра взрос-
лых. Необходимо не допу-
скать перегрева, переохлаж-
дения, переутомления, адек-
ватно оценивать свои силы и 
возможности. Крайне жела-
тельно знать способы спасе-
ния утопающих и уметь пра-
вильно оказывать первую по-
мощь. Помните и о том, что 
как бы ни был рад ваш чет-
вероногий друг, брать его на 
общественные пляжи нельзя.

Может быть крайне опас-
ным и жаркое летнее солн-
це. Как и в прошлом году, его 
активность весьма высока, и 
любителям шоколадного за-
гара стоит внимательно сле-
дить за правилами принятия 
солнечных ванн. Витамин 
D, в основном попадающий 
в организм, синтезируясь в 
нашей коже под действием 
солнечных лучей, жизненно 
необходим, в том числе и как 
основа крепкого иммунитета. 
Однако всё хорошо в меру. 

Неосмотрительность может 
привести не только к тепло-
вому удару и солнечным ожо-
гам, но и спровоцировать по-
вышенный риск заболевания 
раком кожи. Так что защит-
ный крем с высокой степе-
нью защиты, предохраняю-
щий кожу от избытка ультра-
фиолета, должен стать ва-
шим постоянным спутником. 

В очередной раз стоит на-
помнить и о том, что плани-
ровать свой отдых, в первую 
очередь семейный, лучше 
всего только в официальных, 
разрешённых для посещения 
пляжных зонах столицы. Они 
обследованы специалистами 
на предмет чистоты воды, 
безопасности берега, дна, 
оборудованы необходимы-
ми удобствами: туалетами, 
пляжными кабинками, пло-
щадками для пляжных видов 
спорта, спасательными и ме-
дицинскими пунктами и про-
чими атрибутами комфорт-
ного и безопасного отдыха. 
Найти подходящую площад-
ку легко: в городе есть более 
100 мест для отдыха у воды.

Заслуженной популярно-
стью у москвичей пользуют-
ся такие традиционно попу-
лярные зоны летнего отдыха, 
как Серебряный Бор, Лево-
бережный пляж, Мещерское 
озеро. Главное — помните, 
что ваши здоровье и безо-
пасность в ваших руках. Не 
стоит ими рисковать ради не-
долгого и сомнительного удо-
вольствия от водных проце-
дур в опасных, не подходя-
щих для этого местах. Хоро-
шего вам летнего отдыха! 

Безопасная 
дистанция 
на пляжах 
по-прежнему 
важна
Депутат Мосгордумы 
Мария Киселёва об открытии 
купального сезона и о безопасном 
отдыхе на воде и под солнцем

Пять вопросов 
о кудо 
чемпионке 
мира 
из Митина
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Чемпионкой России по единоборству кудо, состяза-
ния по которому состоялись в столице незадолго до вве-
дения режима самоизоляции, стала жительница Мити-
на Кристина Степанян. Ей всего 20 лет, но в её копил-
ке внушительная коллекция побед, в том числе и титул 
чемпионки мира, который она завоевала в 2018 году в 
Японии. Кристина — обладатель 2-го дана чёрного поя-
са, мастер спорта международного класса.

— Я всегда была очень спортивной девочкой, — рас-
сказала она «СЗ», — плавала, на лыжах бегала, даже в 
футбол гоняла. И когда в школе открыли секцию кудо, 
сразу в неё записалась.

Девушка мечтает стать профессиональным бой-
цом, но всё-таки считает, что надо обязательно по-
лучить «мирную» специальность, поэтому учится в 
Финансовом университете при Правительстве РФ. 
А ещё много читает, любимые писатели — Ремарк 
и Хемингуэй. 

Кудо сегодня — достаточно популярный спорт, им в 
равной мере занимаются и мужчины, и женщины. Его 
ещё называют «яростным каратэ». А ведь это одно из 
самых молодых направлений восточных единоборств, 
впервые о кудо услышали в начале 1980-х годов. Мы по-
просили рассказать о нём Кристину.

Москва

ЗАДАВАЙТЕ ВОПРОСЫ, 
ПРЕДЛАГАЙТЕ ТЕМЫ 
ДЛЯ ПУБЛИКАЦИЙ

(495) 681-3645
SZAOPRESSA@MAIL.RU, 
REDAKTOR-2017@YANDEX.RU

СЕВЕРО-ЗАПАД

Мария Киселёва призывает 
отдыхать только в официальных 
зонах отдыха

В этом году Кристина Степанян стала 
также чемпионкой России по кудо
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«За  д в у м я 
з а й  ц а м и », 
« О с т а н о -

вился поезд», «Парад пла-
нет», «По главной улице 
с оркестром»… В конце 
прошлого года исполни-
лось 90 лет со дня рожде-
ния артиста Олега Бо-
рисова. На рубеже 1940-
50-х годов он жил в по-
сёлке фабрики «Победа 
труда» — сегодня это по-
сёлок Новобратцевский в 
составе района Митино. 

Из «Бурлаков» 
в «Победу труда» 

Качающийся вагон в 
рабочем поезде, останов-
ка без перрона, опоры 
ЛЭП, коровы, а на другой 
стороне реки — огром-
ный завод… Первые кад-
ры фильма «Рабочий по-
сёлок» 1965 года, в кото-
ром Олег Борисов сыграл 
фронтовика, потерявше-
го на войне зрение, хотя и 
снимались около Ленин-
града, но очень напоми-
нают посёлок фабрики 
«Победа труда» в Братце-
ве в послевоенные годы.

Семья Борисовых пе-
реехала сюда в 1946 году 
из знаменитой Карабихи 
в Ярославской области, 
родины Некрасова. Маму, 
Надежду Андреевну, ко-
торая работала там стар-

шим агрономом совхоза 
«Бурлаки», перевели на 
Всесоюзную сельскохо-
зяйственную выставку: 
она занималась созданием 
раздела «Новое в деревне».

«Учись открывать 
книжный шкаф»

С жильём в послево-
енной Москве было пло-
хо. Семье из пяти чело-
век (родители, двое де-
тей и бабушка) выдели-
ли комнату в деревянном 
бараке в Новобратцеве, 

на Путилковском шоссе. 
«…Жил в сарайчи-

ке в районе Тушина», — 
вспоминал Олег Ивано-
вич в дневнике, который 
вёл 20 лет, с середины 
1970-х. Жили небогато и 
трудно, но родители и ба-
бушка старались привить 
Олегу и младшему брату 
Лёве, который тоже стал 
артистом, любовь к чте-
нию и интерес к куль-
туре. В библиотеке отца, 
который до войны рабо-
тал директором сельхоз-
техникума, был большой 

альбом с иллюстрациями 
«Царь Фёдор Иоаннович» 
на сцене МХАТа».

«Уч ись о т к ры ват ь 
книжный шкаф», — го-
ворила бабуся, хотя тако-
вого в наличии не было, — 
вспоминал Олег Борисов. 
— Какой там шкаф… стола 
даже не было. Спать было 
негде, на полу спали…»

Не математик, 
а комик

Жена артиста Алла Бо-
рисова считает, что лучше 
всего характер мужа от-
разился в фильме «Днев-
ник директора школы».

— Если кто-то хочет 
знать, каким был Олег 
Иванович, — это Борис 
Николаевич Свешников 
из этой картины, я всег-
да смотрю её с замирани-

ем сердца, — рассказыва-
ла Алла Романовна на от-
крытии выставки памяти 
мужа в Театральном музее. 

Учился будущий «ди-
ректор школы» не блестя-
ще. «Хуже всего обстояло 
с математикой, — вспо-
минал артист. — Педагог 
глядел на меня и плакал». 

Но этот же учитель су-
мел оценить актёрский 
талант своего ученика. 
После одного из спекта-
клей школьной самоде-
ятельности он подошёл 
к Борисову и предложил 
прогуляться. «Говорил он 
сосредоточенно, ответ-
ственно: «Я не хочу, Алик, 
портить тебе жизнь. Из 
тебя может вырасти хо-
роший комик… Теперь 
слушай внимательно. Ты 
первый войдёшь в ауди-
торию… Вытащишь би-
лет, который я незамет-
но тебе подложу. То, что 
будет в этом билете, вы-
учишь заранее… Я по-
ставлю тебе тройку».

Камень на груди 

Готовясь к прослуши-
ванию в Школу-студию 
МХАТ, Олег, чтобы раз-
работать голос, спускался 
в пустой колодец и читал 
оттуда «Сказку о золотом 
петушке». Для укрепле-
ния диафрагмы ложился 

на землю, клал на грудь 
кирпичи и делал дыха-
тельные упражнения.

Приёмной комиссии во 
главе с Михаилом Тарха-
новым Олег Борисов чи-
тал монолог Бориса Году-
нова: «Достиг я высшей 
власти; шестой уж год я 
царствую спокойно…» 

Тарханов поинтере-
совался, видел ли себя 
юный худощавый абиту-
риент в зеркале: «Зачем 
вам этот монолог? Вам бы 
басенку какую-нибудь!» 

Конкурс в тот год в 
Школу-студию МХАТ 
был 200 человек на ме-
сто, но Борисова приня-
ли. На занятия и репети-
ции он ездил в синем ше-
виотовом костюме, ко-
торый сшила мама. Это 
был единственный при-
личный костюм, и Олег 
им очень дорожил. Как-
то раз летом, возвраща-
ясь домой поздно вече-
ром, попал под сильный 
дождь. Чтобы не испор-
тить костюм, снял его, 
свернул, сунул под мыш-
ку и помчался к дому. Но 
поскользнулся и угодил 
в лужу. Костюм чистили 
и приводили в порядок с 
мамой в четыре руки… 

Марина МАКЕЕВА
Фото предоставлены 

Историко-краеведческим музеем 
города  Приволжска

москвоведение

28 июня не стало Викто-
ра Владимировича Семёнова. 
Последние семь лет он возглав-
лял Совет ветеранов СЗАО. Ему 
был 91 год.

Всем, кто знал Виктора Вла-
димировича, он запомнился как 
очень добрый, внимательный и 
душевный человек.

— Мы проработали вместе 
много лет, — вспоминает за-
меститель председателя Совета 
ветеранов Станислав Слатин. — 
Он был прекрасным человеком.

На фронт Виктор Семёнов 
сбежал шестнадцатилетним 
парнем в феврале 1945-го. Тог-
да бои шли на территории Вос-
точной Пруссии. Туда молодой 
человек добрался своим ходом: 
часть пути шёл пешком, часть 
— на попутках.

«Несколько раз ехал с па-
ровозной бригадой: как они 
меня к себе пускали — до сих 
пор удивляюсь», — вспоминал 
ветеран. 

Так он добрался до самой гра-
ницы с Восточной Пруссией и 
чудом без документов прошёл 

КПП. А когда вышел на артил-
лерийские позиции, должност-
ные лица не поверили, что па-
рень смог добраться до фрон-
та сам. 

Но благодаря своей неверо-
ятной настойчивости он всё 
же попал в действующие вой-
ска 3-го Белорусского фрон-
та, в пехотную роту. Виктор 
Семёнов участвовал в штурме 
Кёнигсберга, а затем в боях по 
зачистке территории, где оста-
вались немецкие отряды.

После войны Семёнов окон-
чил военное училище связи. 

Служил в Белоруссии, Под-
московье, в Одессе и на Ку-
рильских островах. Проходя 
службу в Воздушно-десант-
ных вой сках в должности ин-
стру ктора парашютно-де-
сантной подготовки, совер-
шил 110 прыжков. 

— Виктор Владимирович ор-
ганизовывал мероприятия для 
молодёжи и ветеранов и вёл 
очень активную работу до по-
следних дней, — рассказали в 
Совете ветеранов округа. 

Светлана 
МЕЩЕРЯКОВА

память

Умер председатель Совета ветеранов СЗАО 
Виктор Владимирович Семёнов

Вырос 
в комнатке 
в бараке
Артист Олег Борисов провёл юность 
в Новобратцеве

Своим единственным 
костюмом Олег очень дорожил

Маленький 
Олег Борисов 
со своим отцом

Мама актёра 
работала на ВСХВ

Олег Борисов с Людмилой Гурченко
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Недавно на 
Первом ка-
нале завер-
шился тре-
тий сезон 

сериала «По законам 
военного времени». Со-
трудники военной про-
куратуры в исполнении 
Екатерины Климовой, 
Александ ра Панкрато-
ва-Чёрного и Евгения 
Воловенко распутыва-
ют сложные преступле-
ния. Но, как нам удалось 
узнать, уже совсем скоро 
премьера четвёртой части 
этого проекта. 

В Калининграде 
и стены помогали

— Съёмки проходили у вас 
на родине — в Калинин-
граде и Калининградской 
области…

— Да, я сам родом из Ка-
лининграда и на съёмках 
предыдущих сезонов шу-
тил с продюсером, что та-
кими темпами мы и до Кё-
нигсберга доберёмся (пре-
дыдущие съёмки прохо-
дили в разных уголках 
России и ещё нескольких 
стран. — Авт.). И моя шут-
ка сбылась: получилось, 

что сюжет четвёртой части 
развивается именно в Кё-
нигсберге и на территории 
нынешней Калининград-
ской области. События 
разворачиваются уже по-
сле капитуляции фашист-
ской Германии, но не все 
немцы смирились с пора-
жением, так что расследо-
вания продолжаются. 

— Показали съёмочной 
группе свои любимые места?

— Разумеется! Возил 
коллег на Куршскую косу 
— это для меня «место 
силы» и место отдыха. Осо-
бенно приятно было там 
работать: дома, как гово-
рится, и стены помогают. 

Трюковые сцены 
делил 
с каскадёром
— Я знаю, что вы многие 
трюки выполняете само-
стоятельно. В четвёртом 
сезоне не изменяли себе? 

— Всегда, в любом про-
екте, в том числе и в на-
шем, есть каскадёрская 
группа, которая подго-
тавливает трюки. Но у 
актёра есть возможность 
сделать трюк самому. В 
третьей части все трю-

ки выполнялись мной и 
остальными ребятами са-
мостоятельно. Но произо-
шёл неприятный случай. 
Снимали один из эпизо-
дов, в котором участво-
вали я и актёр Александр 
Бурдо. Сцена заключалась 
в следующем: он, убегая, 
прыгает из окна, а мой ге-
рой — вслед за ним. Тут я 
почувствовал боль в пле-
че. Уже после съёмок вы-
яснилось, что у Саши — 

тройной перелом пятки, 
а у меня выбита ключи-
ца. И после этой истории 
продюсер запретил ак-
тёрам какие-либо слож-
ные трюки делать само-
стоятельно. Так что в чет-
вёртой части трюковые 
сцены вынужден был де-
лить с каскадёром.

Время семьи
— Конечно, все сейчас 
обсуждают обстановку, 

связанную с коронавиру-
сом. Большинство актёров 
оказались без работы — 
спектаклей, съёмок и так 
далее. Как вы переносите 
эту пору? 

— Для меня это был 
«экспромт», как и для 
большинства, и выбил по 
многим позициям из при-
вычной жизни. Но, с дру-
гой стороны, я благода-
рен этой ситуации за воз-
можность использовать 
это время для того, что-
бы полноценно уделить 
его семье. И мне это нра-
вится. У меня маленькая 
дочка, и я вижу, как она 
меняется каждый день, 
вижу, как она делает пер-
вые шаги, говорит первые 
слова, у неё каждый день 
большие перемены. И для 
меня это — самое главное 
в моей жизни!
— В одном интервью уви-
дела, что вы фаталист. Это 
так?

— Я склонен больше ве-

рить в то, что я фаталист, 
но с одной поправкой. Как 
поётся в песне, «есть толь-
ко миг между прошлым и 
будущим, именно он на-
зывается жизнь». Смысл 
в том, что в каждый миг 
происходит то событие, в 
котором человеку требу-
ется принять решение. И 
в зависимости от этого ре-
шения перекрёсток судьбы 
поворачивает тебя направо 
или налево или ведёт пря-
мо. В этом тоже есть опре-
делённая предначертан-
ность, фатальность: жизнь 
каждого человека зависит 
от мгновенных решений в 
конкретный момент вре-
мени. Но тем не менее мне 
кажется, что каждый из 
этих шагов предначертан…

Беседовала 
Валерия Хващевская

Фото Рустама Вагапова, 
пресс-службы Первого канала 

и из личного архива 
Евгения Воловенко

(ИА «Столица»)

У меня маленькая дочка, 
и я вижу, как она меняется 

каждый день

Актёр сериала «По законам военного времени» рассказал, 
как он делал опасные трюки, и объяснил, почему он фаталист

Евгений Воловенко: 
Каждый миг требует от нас 
принять решение

09
11

Евгений Воловенко на съёмках первых сезонов сериала 
«По законам военного времени»
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На прошлой не-
деле в парках 
Москвы по-
сле ослабле-
ния режима 

самоизоляции начались 
занятия спортом. Чем 
можно заняться в парках 
округа, выяснял «СЗ». 

От хатхи 
до медитаций

В ландшафтном парке 
«Митино» и парке «Се-
верное Тушино» теперь 
снова можно бесплатно 
заняться йогой под от-
крытым небом. 

— Программа сфор-
мирована таким обра-
зом, чтобы участники 
смогли попробовать раз-
ные практики и выбрать 
наиболее подходящее для 
себя направление, — рас-
сказала «СЗ» руководи-
тель проекта «Йога в пар-
ках» Екатерина Алябьева. 
— Так, в парке «Митино» 
можно будет попробо-
вать хатха-йогу и кунда-
лини-йогу, а в парке «Се-
верное Тушино» — осво-
ить ещё и медитацию.

Занятия будут прохо-
дить до конца августа. 

В парке «Митино» — по 
вторникам и четвергам в 
20.00, в субботу в 11.00. В 
парке «Северное Туши-
но» — по понедельни-
кам, вторникам и четвер-
гам в 19.30, в воскресенье 
в 10.00. Участвовать могут 
все желающие старше 18 
лет. Уровень физической 
подготовки может быть 
любой, для новичков пре-
подаватели подберут об-
легчённые версии асан.

— С собой необходимо 
принести коврик, так-

же рекомендуем надеть 
комфортную для занятий 
одежду и взять бутылоч-
ку воды, — говорит Аля-
бьева.

Площадки, на которых 
будут проходить занятия 
йогой, уточняйте на сай-
тах парков: «Северное Ту-
шино» www.mosparks.ru, 
«Митино» www.mitino.
bapark.ru.

В случае дождливой 

или холодной погоды за-
нятий не будет.

Занимаемся 
стретчингом

В парке «Северное Ту-
шино» каждую среду в 
18.30 в парке на спортив-
ной площадке рядом с 
арт-объектом «Медведь» 
можно будет принять уча-
стие и в занятиях стрет-

чингом — упражнениях 
на растяжку.

— Благодаря стретчингу 
сохраняются эластичность 
мышц, подвижность суста-
вов и общая гибкость тела, 
поэтому такие упражне-
ния полезны людям лю-
бого возраста, — говорит 
инструктор по стретчин-
гу Анна Барсукова.

Присоединиться к тре-
нировкам может любой 
желающий старше 16 лет 
с любой физической под-
готовкой. С собой нужно 
иметь коврик, удобную 
форму одежды, кроссов-
ки и бутылку воды.

Продолжительность за-
нятий — 90 минут.

Не забываем 
о безопасности

В пресс-службе пар-
ков «Митино» и «Север-
ное Тушино» напомни-
ли, что на их территориях 
продолжают действовать 
ограничения. Все трени-
ровки будут проходить с 
соблюдением социаль-
ной дистанции 1,5-2 ме-
тра. Для этого инструк-
торы сами будут пока-
зывать участникам, где 
можно расстелить ков-
рики для занятий. По-
сетители также должны 
иметь индивидуальные 
средства защиты.

Наталья АНОХИНА

Растяжка на свежем воздухе

Все тренировки будут 
проходить с соблюдением 

социальной дистанции

В Хорошёво-
Мнёвниках обучат 
актёрскому 
мастерству

7, 8 и 9 июля в 19.00 дом 
культуры «Берендей» пригла-
шает на онлайн-курс актёр-
ского мастерства для начина-
ющих. В программе — разви-
тие навыков свободного обще-
ния, устранение боязни сцены, 
освоение способов борьбы с 
волнением, а также навыков 
управления голосом и дыха-
нием и многое другое. Рабо-
та будет проходить в неболь-
ших группах до 10 человек.

Возраст 18+. Участие бес-
платное.

 Запись по ссылке: www.
dkberendey.ru/culture-summer

В Митине отметят 
День семьи, любви 
и верности 

8 июля культурный центр 
«Митино» приглашает всех 
желающих на праздничный 
видеоконцерт, посвящённый 
Дню семьи, любви и верности. 
В программе — выступление 
лауреатов всероссийских и 
международных конкурсов, 
которые исполнят произве-
дения отечественных и зару-
бежных композиторов.

 Ссылка на сайте 
КЦ «Митино»: www.dkmitino.ru

В Северном Тушине 
пройдёт встреча 
с психологом

8 июля в 19.00 в культур-
ном центре «Алые паруса» со-
стоится онлайн-беседа с док-
тором культурологии, канди-
датом педагогических наук, 
профессором РГСУ, психо-
логом Александром Камен-
цом. Речь пойдёт о секретах 
семейного счастья и благо-
получия, методах достиже-
ния гармонии и радости в от-
ношениях. 

Возраст 16+.
 Регистрация по ссылке: 

www.gbuk-g-moskvy-
dom-kultury.timepad.ru/
event/1343029

Наталья АНОХИНА

афиша

Мосприрода приглашает всех же-
лающих на видеоэкскурсию по Бу-
таковскому заливу, правому берегу 
Химкинского водохранилища, парку 
«Северное Тушино» и другим инте-
ресным местам. 

— Гости «прогуляются» по узко-
му и длинному Бутаковскому зали-
ву, который получил своё название 
от старинной деревни Бутаково, — 
рассказали в пресс-службе Моспри-

роды. — В этой местности на севе-
ро-западе Москвы до сих пор со-
хранился тот самый исторический 
сельский ландшафт, который опре-
делял когда-то лицо большей части 
Москвы. А из парка «Северное Ту-
шино» можно рассмотреть Север-
ный речной порт, который обслу-
живает грузовые речные и морские 
суда, приходящие в Москву из раз-
ных концов России. Хорошо видно и 

знаменитый Северный речной вок-
зал. 

В самом парке «Северное Тушино» 
тоже есть много любопытного. Ну и 
конечно, вы узнаете, почему Москву 
уже давно называют портом пяти мо-
рей. 

Алексей ТУМАНОВ

Видеоэкскурсия доступна по ссылке 
youtu.be/pWR0MlwXfWA

В парках округа возобновились 
групповые занятия спортом

Мосприрода приглашает на экскурсию «Москва — порт пяти морей»
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Москва

ЗАДАВАЙТЕ ВОПРОСЫ, 
ПРЕДЛАГАЙТЕ ТЕМЫ 
ДЛЯ ПУБЛИКАЦИЙ

(495) 681-3645
SZAOPRESSA@MAIL.RU, 
REDAKTOR-2017@YANDEX.RU

СЕВЕРО-ЗАПАД

все новости округа ежедневно 
на сайте  www.szaopressa.ru

Идут занятия стретчингом 
в парке «Северное Тушино»

Из парка «Северное Тушино» можно 
рассмотреть Северный речной порт
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Звоните! 
ТЕЛЕФОН ОТДЕЛА 

ДОСТАВКИ: 

 
(495) 681-3970

НЕ ПРИНЕСЛИ 
ОЧЕРЕДНОЙ 
НОМЕР 
ГАЗЕТЫ?  
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Необходимо заполнить пустые клетки большого 
квадрата так, чтобы каждая строка, каждый стол-
бец, каждый малый квадрат 3х3 содержали все циф-
ры от 1 до 9 (каждая цифра встречается только один 
раз). Следует проверить строки, столбцы и малые 
квадраты с учётом уже вписанных цифр. В слож-
ных случаях можно карандашом вписать в клетку 
цифры-«кандидаты». 

Ответы на судоку на стр. 16

судоку

По горизонтали: Авангард. 
Шеф. Мансарда. Модник. Льди-
на. Институт. Милан. Сулема. 
Аудит. Меч. Натиск. Хана. Тори. 
Осип. Ратай. Мистика.

По вертикали: Парламен-
тер. Дилетант. Настой. Гима-
лаи. Укос. Рим. Миссисипи. Дис-
ко. Тут. Дрил. Шурин. Тема. Игу-
мен. Франк. Тачанка.

ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД 

сканворд

Судоку №1

Судоку №2

Судоку №3

отдохни

Не принесли очередной 
номер газеты? Звоните! 

Тел. отдела доставки 
(495) 681-3970
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сканворд

По горизонтали: Музыкант. Суп. 
Приправа. Скобка. Листок. Аце-
тилен. Тарту. Копыто. Чубук. 
Жиу. Рюкзак. Бант. Соня. Трон. 
Тварь. Стрелок.
По вертикали: Пролетариат. 
Стрекоза. Участь. Копейка. Укор. 
Нос. Спекулянт. Тупик. Ток. Осип. 
Скарб. Лыжа. Кретин. Прага. Но-
утбук.

Ответы на сканворд

все новости округа 
ежедневно 
на сайте 
www.szaopressa.ru

— Что-то шашлык у вас 
невкусный, мясо не жуётся 
совсем.

— А вы масочку снимите...

— Вы выглядите доволь-
но скверно! Я же вам ясно 
сказал: только 10 сигарет в 
день!

— Я хорошо помню, доктор, 
но, согласитесь, для челове-
ка, который никогда в жизни 
не курил, это всё-таки не так 
уж и мало!

— Слушай, а давай с тобой 
уедем. Только я и ты, а даль-
ше будь что будет...

— Женщина, я вам ещё раз 
повторяю: пока полная марш-
рутка не наберётся, мы нику-
да не поедем!

Когда у вас появляется спо-
койная минутка без тревог, за-

бот и неприятностей, не оболь-
щайтесь. Жизнь просто пере-
заряжает ружьё.

— Вот это ножки! Ух ты! А 
бёдра-то, бёдра! Ты видел?!

— Петрович, какие ножки с 
твоей зарплатой?

— Точно. Дайте два супо-
вых набора!

Жена — мужу:
— Завтра к нам приедет моя 

мама!
В ответ — молчание.
— Ненадолго, всего на пару 

недель!
Молчание.
— Ты слышал, что я сказа-

ла?
Молчание.
— Ну вот и славно, я зна-

ла, что ты, дорогой, не рассер-
дишься!

Очень тяжёлый вздох.
— И не надо на меня орать!

анекдоты

ОТВЕТЫ НА СУДОКУ №1 СО СТР. 15 ОТВЕТЫ НА СУДОКУ №2 СО СТР. 15

фотоконкурс «мы — пара!»

Наталью и Дмитрия Нечаевых познако-
мили в этом году друзья. «А первое наше 
свидание прошло в День всех влюблённых, 
14 февраля, в Митинском парке, — напи-
сала в «СЗ» Наталья. — Это была любовь 
с первого взгляда. Дима сразу показался 
мне замечательным: заботливым, внима-
тельным. Когда мы с ним встретились, моё 

внутреннее Я сказало мне: это Он, это мой 
человек! Уже 8 мая Дима сделал мне пред-
ложение, а 13 июня мы поженились. Конеч-
но, из-за коронавируса это была не такая 
свадьба, как принято. Мы расписались и 
устроили праздник для двоих. А с друзь-
ями и близкими мы обязательно отметим 
нашу свадьбу позже!»

Дорогие друзья! Газета «Москва. 
Северо-Запад» продолжает 

фотоконкурс для наших читателей 
«Мы — пара!».  Присылайте свои 
фотографии и расскажите единственную 
и неповторимую историю вашего 
счастья. Может быть, вы недавно 
познакомились, но уже поняли, что 
это судьба? А может, вы уже полвека 
живёте вместе? В любом случае вам 
сюда! Напоминаем, что снимки должны 
иметь объём не менее 500 Кб.

Ваш «СЗ», szaopressa@mail.ru

!

ОТВЕТЫ НА СУДОКУ №3 СО СТР. 15

Приложение — 
это быстрый доступ
 к информации 
о событиях в округе,
 к интересным статьям 
о жителях СЗАО,
 к афише на выходные,
 к электронному 
архиву газеты 
«Москва. 
Северо-Запад».

НОВОСТИ ОКРУГА
в бесплатном мобильном приложении 

«Москва. Северо-Запад» для смартфона!

В Google Play:СКАНИРУЙ QR-КОД 
И СКАЧИВАЙ ПРИЛОЖЕНИЕ

В App Store:
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«Наше первое свидание 
прошло в Митинском парке»

отдохни


